
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  １０月４日（金）に行われた第２回 PTA研修会では、伊達市成年後見支援センターから、権利擁護コーディネー

ターの山本憲幸様にお越しいただき、「親なき後への備え」と題して講演をしていただきました。 

  「講演中でも、聞きたいことがあればどうぞ！」ということで、説明の途中でも参加者からの質問に丁寧にお答え

いただき、そこからまた次の質問が生まれ…と、対話型の講演となりました。山本様のお人柄もあり、とても和やか

な研修会となりました。講演後は、参加者の方の個別の質問や相談にも、時間を超えて丁寧に詳しく教えてくださ

いました。 

日常生活を送ることに精一杯で、自分の死後、子どものことについて等、考えることを後回しにしがちですが、今

から徐々に備えておくこと、学んでおくことの大切さを改めて確認できました。 

（文責：事務局  森） 

 

 【運営者レポート】 

                 

                                                

 

 

 

 

R６.10.18発行（第 134号） 

北海道伊達高等養護学校 

第 2 回ＰＴＡ研修会特集 

 10月４日（金）、ＰＴＡ研修会に御参加いただき、ありがとうございました。声や反響のあった

内容をもとに、研修会の内容についてお知らせいたします。 

〈研修会講師〉 

伊達市成年後見支援センター 

権利擁護コーディネーター 山本 憲幸 氏 

 

『親なき後への備え 

～成年後見制度について』 
 

『療育手帳や障害基礎年金』 

について 
 

 

 

初めて成年後見制度という内容の話を聞いたので、いろいろな

ことを今後考えていくために、お話を聞けたのが凄く良かったで

す。 

成年後見支援センターで、気軽に相談できるというところも凄

く気持ち的に嬉しく、助かるなと思いました。 

講師の山本先生、今日はありがとうございました。 

（ PTAホームルーム代表   窯２  里舘） 

 



 

 

 

講演の概要  

 

親なき後の問題 

 

・老障介護 

・親の発病、入院 

  

相続の問題 

 

【考えられる対策案】 

①子に多くお金を残す 

②負担付き遺贈の利用 

③成年後見制度（法定後見）の利用 

④成年後見制度（任意後見）の利用 

⑤日常生活自立支援事業の利用 

⑥民事信託（家族信託、福祉型信託）の利用 

⑦生命保険信託の利用 

 

 

 

 

 

 

 

 

★ 「ここが分かった！」「今後役立ちそう！」と感じたこと 

○成年後見について初めてちゃんと聞きました。親族による後見人は、申立てされない実情があること、かと

いって第三者による後見人もなかなかいない、伊達市は後見人を養成している。伊達市成年後見支援セ

ンターでは、相談事や、もし親の身に何かあった時、すぐにいろいろな機関と連携をとりながら、検討してく

【 参加者の感想から 】 

どのような備えが必要か？ 

 

 

 

 

 
状況によって利用できない制度や、 

どの制度にもメリット、デメリットがある。 

 

 

お住まいの地域の成年後見支援センターに 

まず相談を！！ 



 

 

れるようで、つながりをもつべき所というのが分かりました。今回つながりをもててよかったです。成年後見

制度を利用すると、費用（報酬）が発生する、目安として月に２万円、とても高いと思いました。親なき後の

役所の手続きなど沢山することがあり、もし障がいをもつ子どもが一人っ子だったら考えておかないといけ

ないということ。講師の方の身をもっての話でとても分かりやすく勉強になりました。ありがとうございました。 

○成年後見制度について知りたいと思っていたので、とても勉強になりました。生前やっておいた方がいいこ

と等もお話を聞くことができたので、今後どのように考えていけばいいのかの道筋が少し開けたと思いまし

た。 今日参加できなかった方に、今日の資料を配付して見てもらい、成年後見支援センターが伊達市にあ

るということを全校生徒にピーアールすると良いと思います。 

○自分の地域の社会福祉協議会での活動をきちんと調べておこうと思います。死後事務のお話をもう少し聞

きたかったです。 

○（伊達）成年後見支援センターには、伊達に住んでなくてもお話ができるのが良かったと思います。すごく

勉強になりました。考えさせられました。 

○子どものこともそうですが自分（親）の死後についても考えていかなければならないとあらためて思いまし

た。とても良い内容でした。 

○講師の先生の実体験を基にお話をしてくださったことが本当に身近に感じ分かりやすく拝聴させていただ

きました。ありがとうございました。 

○とても勉強になった。特に障害者扶養共済制度や、信託について非常に興味をそそられた。また新しい情

報を聞きたいです。 

○何げなく聞いていた後見制度のことを詳しく知ることが出来たこと、親が考えなくてはいけないことがもの

すごくあることが分かり、本当に勉強になりました。とてもアットホームな感じで研修会が進められ、緊張せ

ず聞けてうれしかったです。ありがとうございました。 

○自分が亡くなった後の子供のことを考えるにあたり、とても勉強になりました。 

○地域移行～ 父が亡くなると妻・子が相続人となる  後見人を付ける必要  遺言があれば・・・ 

  障害者扶養共済制度、遺言代用信託、ぜひ考えてみたい！  いろいろな制度があることが分かったが、ど

うしたら良いか悩ましくなりました。 



 

 

○成年後見制度のメリット・デメリットがよく分かり、制度をスタートする前にしっかりと相談していくことが必

要！ 

○親が発病、急逝することを考えて、「親なき後」のことを早めに考えて対処していくことが大切！ 

○まずは小さなことでも不安や悩みが出たら伊達市成年後見センターへ相談しよう！ 

  個別に合った対処策を一緒に考えてくれます。 

★その他、研修会に関する御意見、御感想 

○札幌や都会のグループホームの現状などもお話して下さり、勉強になりました！！ 

○成年後見支援センターは伊達以外はどこにありますか？ 

○後見人を付けなくても良いかどうか？ 

○障がいのあるお子さんの保護者として、今までのご経験からいろいろな事態に備えてどのようなことが必

要かを分かりやすくお話いただけ、大変勉強になりました。近い将来に役立つ内容で、もっと多くの保護者

の皆さんにも聞かせてあげたいものでした。 

○施設等で日常的に金銭管理をしてくれると聞くが、これはどういうことなのか？ 

○保護者の方々に、どういうテーマについて研修会を開いてほしいかアンケートをとって集計結果でどうする

か、検討されたらどうかな？と思います。 

○寄宿舎の食事を保護者が試食する機会はないのでしょうか？子供がおいしいと言っているので、試食を是

非してみたいです。（個人的な意見です。） 

 

 

 

《当日の様子》 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

勉強になった

59%

将来に役立つ

内容であった

41%

内容が難し

かった

0%

改善してほしい

0%

研修会の充実度

 

 

 

                                                                 

 

  

  

  

 

  

 

 

  

 

 

 

  《研修会で開催してほしい内容について教えてください！（複数回答可）》 

○福祉関係          9人 

   ○進路、就職関係       8人 

   ○健康、ライフスタイル    3人 

   ○コミュニケーションスキル  4人 

 

 

 《その他 具体的に・・・》 

○ デイサービスや、グループホームがどの市にどれだけあって、どういう状況（人数）等を教えてほしいです。 

○ 住まいについて、生活の場づくりはどうしていけば良いのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

お忙しい中、御参加いただきありがとうございました。 

参加者アンケート 

 

○参加された保護者様全員が、内容に満足したという 

結果になりました！ 

 

《 第３回 PTA研修会について 》 

 

日時：令和６年 12月６日（金） 10時 30分～12時 00分（受付：10時 15分） 

 

＼卒業生の保護者様を講師に迎えての研修会です。たくさんの御参加をお待ちしております ／ 


